

Vorwort zur dritten Auflage

Die dritte Auflage des Handlexikons der Behindertenpädagogik erscheint 14 Jahre nach der Erstveröffentlichung im Jahre 2001. Der Zeitraum und die wiederholte Auflage liefern einen Beleg dafür, dass nach wie vor Bedarf nach einem Werk besteht, das lehrbuchartig gefasste Informationen mit dem lexikalischen Anspruch eines Wörterbuchs verbindet. Und doch liegt eine deutliche Zäsur zwischen der Erstfertigung und dem nunmehr aktualisierten Text des Handbuchs. Etwa die Hälfte der in der ersten Konzeption vorliegenden Schlüsselwörter wurde durch neue Artikel ersetzt. Die übernommenen Stichwörter konnten dank der Mithilfe der seinerzeitigen Autorinnen und Autoren durch Veränderungen und Hinzufügungen mit neuzeitlichen Ergebnissen verknüpft werden. Etliche neue Schlüsselbegriffe kamen hinzu; andere wurden fortgelassen. Ein deutliches Merkzeichen ist die Erweiterung der He-

rausgeberschaft. Iris Beck und Markus Dederich haben die Aufgabe übernommen, das von Georg Antor und Ulrich Bleidick begründete Handlexikon auf einen zeitgemäßen Diskussionsstand zu bringen. Wir suchen auf diese Weise, Generationen übergreifend, eine Brücke zwischen erhaltenswerter Tradition und sichtbarer Fortentwicklung zu schlagen. Die Zusammenarbeit im Team erwies sich als fruchtbar. Markus Dederich hat mit der Geschäftsführung der Manuskriptsammlung den größten Anteil der Arbeiten übernommen. Den Beiträgerinnen und Beiträgern des Handlexikons danken wir herzlich für ihre Mitarbeit, Herrn Dr. Klaus-Peter Burkhardt vom Verlag Kohlhammer für wertvolle Unterstützung.

Hamburg und Köln im Januar 2016

Markus Dederich, Iris Beck, Ulrich Bleidick, Georg Antor